

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D.D. Orfila. Remitiendo el importe
Id. de D.M. Mascaró. te de la suscripción por
Id. de D.N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Ivencias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores á 8 mas. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

EL SOLSTICIO DE INVIERNO.

Estamos en el solsticio de invierno; el sol ha llegado al trópico de Capricornio, es decir, al límite extremo de su carrera en el hemisferio austral del globo. Estacionándose algunos días en este punto de la eclíptica, antes de retroceder hacia el Ecuador, da á todo este hemisferio el dia mas largo que puede dar, y esparciendo una luz clarísima, no se pone para las regiones polares antárticas. Pasa perpendicular sobre las cabezas de los habitantes de las tierras tropicales de este hemisferio inundándoles de su luz mas intensa y abrasándolos con sus fuegos mas torridos. En este momento toda la paralela de Sofala en África, Madagascar, islas de Francia y de la Reunión, Australia central, Nueva-Caledonia, Paraguay y Rio Janeiro al Brasil, los cuerpos no hacen sombra á la mitad del dia.

De la presencia del sol en el trópico de Capricornio se produce un efecto totalmente opuesto en el hemisferio boreal que habitamos. Estamos en pleno invierno: nuestras regiones polares árticas están sumidas en una continuada noche; los frios las han envuelto con una espesa capa de hielos y nieves, que se estiende mas y mas hacia las regiones templadas.

Spitzberg yace en su larga noche de cuatro meses: hace uno que el cabo Norte está sumido en espesas tinieblas. En Torneo reina una noche de veinte y tres horas; en Stoccolmo, en San Petersburgo y en Töbolsko hay cinco horas de dia y diez

y nueve de noche. No hablamos de los epísculos que aumentan la duración del dia, y que son tanto mas largos cuanto mas septentrional es la situación.

Durante el solsticio de invierno se presentan fríos intensos, descenso de temperatura que no debe atribuirse á q' el sol se encuentra á mayor distancia. No solamente este astro no está en invierno mas lejos de la tierra que en verano, sino que está mas cerca el 21 de diciembre que el 21 de junio. Para convencerse, basta examinar el disco del sol al mediodia en cada una de estas dos épocas, y se verá que es notablemente mayor en diciembre que en junio. Al paso que en diciembre su tamaño angular es el de treinta y dos minutos y treinta y os segundos, en junio solo llega á treinta y tres minutos y treinta segundos; esto es mas de un minuto de menos sobre su tamaño total.

Esta diferencia que nos presenta el diámetro aparente del sol, nos conduce á admitir que la tierra no se mueve sobre una órbita circular, cuyo centro ocupa el sol, sino que gira al contrario sobre una órbita elíptica ó de forma prolongada, en la cual ocupa el sol uno de los extremos. La tierra se halla en diciembre sobre el punto de su órbita mas cercano al sol que se llama *perihelio*, y en verano el mas apartado ó sea *afelio*. En el solsticio de invierno el sol está de nosotros 1.167,400 leguas proximamente mas cerca que en verano.

Si esto es así, se preguntará, en que consiste que en estío hace calor y frio en invierno? La causa consiste menos en la distancia á que se encuentra el astro, fuente del calor, que

en la inclinación de los rayos caloríficos y el tiempo de su permanencia sobre nuestro horizonte.

En efecto: si bien la tierra se halla en diciembre mas cercana al sol que en junio, el calor que recibe nuestro hemisferio debe ser sin embargo mucho menos fuerte: las ocho horas de presencia del sol sobre nuestro clima no bastan á calentar una atmósfera enfriada por largas noches de diez y seis horas.

Ademas, no hallándose el polo Norte, como en junio, vuelto del lado del sol, nuestras regiones no reciben sino muy obliquamente sus rayos, que para llegar hasta nosotros tienen que atravesar arrastrando, si puede decirse así, por la superficie del suelo, una extensión mucho mas considerable de una atmósfera pesada y espesa, en la cual pierden una gran parte de su poder calorífico y luminoso.

Así, pues, el frio que se experimenta en invierno, es debido á la oblicuidad de los rayos solares, y á la extensión de las noches que crecen á medida que el sol se aleja del Ecuador. Si la tierra, en vez de ocupar su perihelio en el solsticio de invierno, lo ocupase en el verano, es de creer que la inmediación del sol unida á las causas del calor, elevaría sensiblemente los grados de temperatura de nuestros estíos, hasta el punto de hacerlos insoportables (*Museo de familias*).

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

— De la correspondencia Bullier:
El Sr. Bonelli, director de telé-

grafos del Piamonte, y ya célebre como inventor del telégrafo impresor, ha concebido el proyecto de establecer un cable submarino que, partiendo de Génova, toque en Marsella, Baleares, Barcelona, Cartagena, Gibraltar, Cabo Verde, Madera, Canarias, Bahía en el Brasil, Fernambuco, Rio Janeiro, Montevideo, y por último, Buenos Aires. A la simple enumeración de esta idea se concibe la importación que tendrá para España su realización.

—Los temporales que se han dejado sentir en todos los mares han ocasionado en los tres últimos meses pérdidas muy considerables. Durante el mes de octubre último, tan tranquilo en apariencia, se han perdido en el Báltico y en el mar Negro, entre otros, siete buques de gran porte con cargo de materiales para los caminos de hierro rusos. Los siniestros conocidos en la plaza de Marsella, y acaecidos en el transcurso del mismo mes, ascienden al enorme número de 210 buques de todas dimensiones y aparejo, y no falta quien encuentre esta cifra rebajada, á pesar de ser casi el doble del de las pérdidas acaecidas en setiembre. Durante este mes se han perdido en las costas de los Estados Unidos, 20 buques de gran porte, sin contar los buques de cabotaje. En el Río de la Plata un pampero causó averías en casi todos los buques surtos en él y la pérdida de alguno. El mes de diciembre también va proporcionando datos para un estenso catálogo.

—De el *Leon Español*: La escuadrilla española destinada á operar en las costas del Riff, y que había tenido que arribar á los puertos de Gibraltar y Algeciras, ha vuelto á tomar rumbo hacia la orilla africana.

—Se ha dotado á las administraciones de correos de España de un nuevo sello de fechas. Además la dirección del ramo ha obtenido otro sello para el franqueo, con el busto de S. M. la Reina.

—Parece que no tendrá lugar el sorteo del teniente coronel que ha de marchar á la isla de Cuba en el destino que correspondió al señor Roca de Togores, por haberse presentado un teniente coronel que desea ir voluntario.

—Continúa con actividad, segun-

dice *La Gaceta Militar*, organización de los cuatro regimientos de coraceros. El peso de las cojas será el de nueve libras; los cables tendrán de minimum de marcos dedos y medio sobre la ordicia. En cuanto á los hombres, enista de que á los señores jefes de erpo no les ha sido posible entregarlos dos hombres por batallón, viante á que no los hay del rengüazo de 1855 y con 5 pies 4 pulgadas de estatura, se ha dispuesto que recuera á los individuos del rengüazo de 1856, componiendo un totade 200 hombres los detallados á fantería para completar el numero dlos que han de formar los regimientos de coraceros.

—Dice *La Union* que el Sr. Mantilla, gobernador de Cádiz parece preferir según prestando sus servicios al gobierno de S. M. en dichicargo, para lo cual hará renuncia dla diputacion a Cortés.

—Cartas de Macao recibidas el 5 de octubre dan la sensible notia de que el Ilmo. señor don fray Mchor García Sampedro, vicario apostólico del Tanquín central y suces. del Ilmo. señor Diaz Sanjurjo, ha sido decapitado despues de muchos largos sufrimientos.

—Un despacho telegráfico de Sevilla del 4 de diciembre dice:

«Comienzan á bajar las aguas rápidamente. La altura del Guadalquivir es de cinco varas y treinta pulgadas. El prado de Santa Justa tiene dos varas y treinta pulgadas. Las puertas de Triana y Real, desaguan enteramente. La Alameda en baja considerable (1).»

CÁDIZ 9 de diciembre. — Hoy por la mañana ha salido para Cartagena el vapor *Liniers* con los guardias marineras que, terminados sus estudios teóricos, pasan á la corbeta de instrucción. En San Fernando se está habilitando á toda prisa el vapor *Blasco Nuñez* para marchar a Marsella y recibir allí á su bordo á la infanta de España, doña Amalia de Borbón, y á su esposo el príncipe Adalberto de Baviera.

—Entre los comisarios chinos y los plenipotenciarios europeos se es-

taban revisando los aranceles en Chang-Hai. Los derechos sobre el té y la seda no sufrirán modificación; pero los de importación serán reducidos al 5 por 100 *ad valorem*.

—Se ha terminado felizmente la colocacion del cable eléctrico entre los Dardanelos, Siria y Chio. Entre Candia y Egipto se ha roto.

PARÍS 8.—El Emperador ha señalado el domingo 12 para la solemne presentación en audiencia pública de las credenciales del embajador de España.

El acto tendrá lugar en las Tullerías.

Una correspondencia de los Estados Unidos dice, que las tropas de Zuloaga han obtenido una victoria en los mismos arrabales de Méjico, y que Tampico y Veracruz estaban alarmadas por la presentación de las fuerzas navales españolas.

IDEM 9.—*La Presse* dice hoy, que toda la parte de Tonking, dependiente del imperio de Annam, está en plena insurrección. El almirante Gouilly iba á enviar varios buques para apoyar la insurrección. La capital del reino estaba amenazada. En Tourane se hacian grandes preparativos para atacar á Hue-Fo. La expedicion había recibido refuerzos de Filipinas el 8 de noviembre.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

GACETILLA.

Entramos en el invierno.—El invierno astronómico comprende para nosotros desde el 21 de Diciembre al 20 de Marzo: es el trimestre que emplea aparentemente el sol en bajar del trópico de Capricornio al Ecuador.

El invierno es la sección del año. La influencia de esta tristísima época sobre el cuerpo del hombre se verifica en gran manera según el frío sea seco ó húmedo. Los efectos del primer caso son: sanguificación completa; poca exhalación cutánea; exhalaciones nasal y bronquial aumentadas; apetito vivo, sed ninguna, digestión fácil; aumento en la fuerza muscular y agilidad en los movimientos; la piel se constríñe, se arruga, forma la piel de gallina.

La temperatura fría y seca predisponde á las congestiones sanguíneas de toda especie, á las inflamaciones de pecho etc.

Para luchar contra el frío y cooperar á la oportuna reacción de los órganos, acon-

(1) Otro despacho telegráfico recibido de Córdoba con igual fecha, da noticia de bajar allí igualmente las aguas de las últimas avenidas.

seja el arte (higiene): alimentacion fibrinosa y bebida fermentadas; impedir la perdida ó la sustraccion de calórico por medio de vestidos de algodon, de lana, de pieles; elevar la temperatura de las habitaciones por medio de chimeneas, de las estufas, braseros etc.; pero se debe huir de las vicisitudes que tan ordinarias son para los que calientan demasiado los cuartos, los despachos ó las oficinas, para los que frequentan bailes, teatros, cafés y tertulias: estas vicisitudes del aire hacen enfermar incomparablemente mas que el solo frio propio de la estacion.

En el abrigo de las extremidades, y sobre todo de los pies, se debe pechar antes por carta de mas, que por carta de menos.

Es la temporada de.... pero todo no se puede decir en un dia.

M. Schwilgne, fabricante de campanas de Estrasburgo, hijo del que restauró la curiosa campana astronómica de la Catedral de aquella ciudad, ha espuerto al público dos campanas, construidas bajo su dirección, para el Bey de Túnez, las cuales tienen doble cara; la una representa en números romanos las doce horas usadas en Europa, y en la otra las 30 divisiones del tiempo de los turcos. Además la salida y la declinación de la luna se ven también por un disco que nace en una nube y desaparece gradualmente en otra. El precio de cada campana es de 5,000 fr.

No recuerdan los nacidos haber visto un verano y un otoño como el presente en el Norte de Europa. El calor ha esparcido sus rayos este año en toda la superficie del globo. En el helado Spitzberg han sentido sus efectos y la Laponia no conoció un estío semejante. Con este motivo escriben de Quickjod, en la Suecia Septentrional, con fecha 9 de octubre: «Tenemos en la montaña una temperatura muy agradable y al propio tiempo la mas propicia para los campos y los prados. La cebada, que fué sembrada en mayo, se ha recolectado á mediados de agosto. En las praderas de las llanuras han podido cogerse dos cosechas de heno. En la parte septentrional de Noruega, bajo 70 grados de latitud, la siega del trigo se ha hecho á principios de agosto, lo que es una cosa nunca vista, y primero que en el Mediodia de la Suecia. Se han podido coger flores y comer frambuesas y grosellas hasta el 15 de octubre. El 10 del mismo mes se vieron florecer rosas al aire libre en Helsingfors, Finlandia. Pero de repente la temperatura ha cambiado. El 10 y el 11 de octubre heló con tanta fuerza en Linkoping, Suecia, que el agua se cubrió con una capa de hielo.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Zenon y San Demetrio mártires.

Los Santos Zenon y Demetrio, mártires. Fueron nuestros santos soldados valerosos en tiempo de los emperadores Dioclesiano y Macsimiano; empero demostraron su valor con singular ahínco en defensa de la Religión de Jesucristo.

Por haber hecho Zenon escarnio del sacrificio que ofrecía Dioclesiano á Céses, hizo este emperador quebrantar las mejillas, arrancar los dientes, y por ultimo degollarle.

Demetrio, conocido en la iglesia Griega con el título de Gran mártir, estuvo acuartelado en Tesalónica, ciudad distinguida y santificada con la predicación de San Pablo. Aquí fué donde Demetrio, desarrollando su inspirada misión, se constituyó predicador de J. C. por medio de sus sabias escortazones y de sus grandes ejemplos de virtud. El cruel Macsimiano sin ninguna forma de juicio, ni averiguación alguna, manda quitar a lanzadas la vida á nuestro Santo por los años 304.

Por unos tormentos tan crueles lograron Zenon y Demetrio la corona de la eterna felicidad, que el Dios inmortal les tenía preparada en recompensa de sus continuados trabajos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

Continua en la propia iglesia el ejercicio de preparación al Santo y virginal parto de Ntra. Señora.

Santo de mañana.

Santa Victoria virgen y mártir y el beato Nicolás Factor confesor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 18 m. y se pone á las 4 y 40 m.

La luna sale á las 7 y 2 m. de la N. y se pone á las 9 y 17 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 21 de Diciembre de 1858.

Servicio para el 22.

Gefe de dia: D. Leon Fernandez y Gonzalez, comandante graduado capitán del Batallon Cazadores de Arapiles núm. 11.

—Parada, Burgos y Figueras.—Hospital, Figueras.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Malta polaca inglesa Filomena de 98 t., cap. D. Francisco Abela con 9 trip. y 139 cajas azucar.

Para Cagliari pailebot esp. Paulito de 87 t., cap. D. Bernardo Cabrer con 7 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

D. AUSTIN SEVILLA,

Sub-gobernador de la Isla de Menorca.

Con el fin de evitar los graves perjuicios que se ocasionan á la tranquilidad de las familias y á la moral pública con el abuso del juego en los días de Navidad, y para que tenga puntual cumplimiento lo mandado por las leyes con respecto á los juegos prohibidos, he acordado reproducir el bando de mi antecesor de 23 de Diciembre del año próximo pasado, que contiene las disposiciones siguientes:

ART. 1º Queda prohibido en esta Capital y demás pueblos de la Isla el juego llamado Burot, como también cualquiera otro de los prohibidos y especialmente de los de envite y azar.

ART. 2º Los infractores del anterior articulo pagarárla multa de cinco á quince duros en el papel establecido al efecto, sin perjuicio de entregarlos á los tribunales, segun la gravedad del caso, para que en virtud de lo que preceptúa la Real orden de 25 de Mayo de 1853 sean castigados con arreglo á los artículos 167 y 168 título 7º del Código penal.

Los Sres. Alcaldes, fuerza de la guardia civil, empleados del ramo de Vigilancia y demás dependientes de mi autoridad quedan encargados del exacto cumplimiento de estas disposiciones. Mahon 20 de Diciembre de 1858.—AGUSTIN SEVILLA.

Vice-Consulado de Francia en Mahon.

Hoy miércoles 22 del corriente á las once de la mañana se venderán en pública subasta en el almacén de Mr. Gayner 15 cuarteras de trigo averiado, procedente de la población francesa Pierre Antoine.—Mahon 22 de diciembre de 1858.—Mr. Potrier.

Aduana de Mahon.

El jueves 23 del corriente á las once de su mañana, se venderán en pública subasta en los almacenes de esta Aduana: diez sombreros de lana

llamados hongos, para hombre, re-tazados en 14 rs. cada uno. Mahon 21 de Diciembre 1858.—El Administrador—Antonio Gallego.

D. Ignacio Cortils Vidal Juez de primera instancia de este Partido.

En virtud del presente: y de autorización para vender, concedida á D. Domingo Vidal curador del menor D. José Vidal, hijo de D. Antonio Vidal y Vives, y de D^a. María Rubí y Terres, difuntos, segun es de ver en el expediente formado al efecto; se saca á pública subasta, por vía de venta, y enajenación perpetua, y á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público Jaime Anglada, el Predio Binixica nou, propio de la herencia del referido D. Antonio Vidal, sito en el término de esta Ciudad, y distrito de S. Clemente, lindante con el Predio Binixica de la Torre, con idem nou, con Binimaymut, con el Predio Al-gendar, del honor Gabriel Orfila, can Bellvè vell, con idem nou, y con el Predio Cutainet; el que se rematará siendo la postura competente, el dia quince de Enero próximo venidero á las once de su mañana, en el zaguán de este Juzgado. Dado en Mahon á seis de Diciembre de mil ochocientos cincuenta y ocho.—Ignacio Cortils Vidal.—Por su mandado —Francisco Martorell, Esno.

ANUNCIOS.

GRAN BARATO.

En la plaza del Carmen nº 20, hay un completo y variado surtido de géneros, propios para zapatería como son: charoles extranjeros y nacionales, suela, becerros, badanas y otros varios.

CONFITERÍA DE LA ESTRELLA

CÁLLE DEL ROSER nº 18.

En dicho establecimiento se hallará un buen surtido de turrones y confituras de todas clases al ínfimo precio de 33 cuartos libra, y otro de frutas secas azucaradas á 24.

GRAN NOVEDAD.

LA VILLA DE MADRID.

CONFITERIA DE JUAN ORFILA,
calle del Castillo nº 2.

En esta confitería se ha recibido ultimamente de Francia, y Alemania una variedad de cajas, propias para bodas y bautismos, cómodas, espejos y canastillos para regalos, cucuruchos de diferentes formas, y otros objetos de pastillaje.

Además se han confeccionado turrones de muchas clases y esquisito gusto, particularmente el de rosa y violeta, bombones, grageas y dulces de todas clases, y figuras de pasta de mazapan y avellanas.

También hay un surtido grande de los mejores vinos generosos y licores del reino y extranjeros, manzanilla y tintilla de Rota.

Precios.

Confitura á peseta la libra.

Turrones los hay de á peseta, siete sueldos y ocho la libra.

À LA CONFITERÍA ORIENTAL

PLAZA DE LA VERDURA nº 3.

En dicha confitería se acaban de confeccionar los turrones de miel, dichos de Alicante, de Gijona, Avellana, nieve, yema, Megicano, crema, frutas, el perfeccionado por el dueño de dicho establecimiento llamado de la vieja; el de Rosa, chocolate y Pera.

PASTAS Y DULCES.

Los hay sumamente variados y de esquisito gusto.

PRECIOS.

Turrones á peseta, 7, 8 y 9 sueldos la libra, dulces y pastas á peseta la libra.

Habrá de manifiesto sobre el mostrador, un cuadro que contiene varias y elegantes figuras de movimiento, y un cilindro que tocará piezas de música, sirviendo de entretenimiento durante el tiempo que los favorecedores estarán escogiendo dulces.

A voluntad de su dueño se vende la casa nº 1 de la calle de Santa

Cecilia. Para tratar de su ajuste dirigirse á Juan Baus.

HISTORIA DE LUIS XVI Y DE MARIA ANTONIETA

POR
ALEJANDRO DUMAS,
traducida por D. F. V.
y adornada con magníficas láminas.

Esta obra, dividida en dos tomos, constará de unas setenta entregas en 4º mayor, de diez y seis páginas cada una.

A cada dos entregas acompañará una magnífica lámina.

Todas las semanas se repartirán puntualmente una ó dos entregas.

El precio de cada entrega será un real en todo el reino.

Se suscribe en la tienda-librería de D. Domingo Orfila.

EL CONCIERTO.

Periódico de música celestial y literatura inocente, redactado por una distinguida sociedad de profesores de canto y literatos de afición.

Habrá regalitos cuando menos se lo esperen los suscriptores. Luego no deben esperarlos nunca para recibirlos pronto.

Cuatro páginas á tres columnas, tamaño en folio, papel superior, tipos nuevos, impresión inmejorable y sus correspondientes grabados ó litografías, constituirán la parte material.

Precio: 5 reales al mes 13 trimestres.

Se suscribe en esta imprenta en donde se reparten prospectos.

LA FUGA DE LAS VOCALES,

JUGUETE LITERARIO

POR

DON EMILIO DE TAMARIT.

En el que aparecen suprimidas en otras tantas novelas las citadas letras.

Segunda edición.

Vendese en esta imprenta al precio de 4 rs.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
José Hospitaler.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo nº 39—40.